

Paris, le 31 janvier 2024

#ServiceCivique #ServiceCiviqueEcologique #Environnement

50 000 jeunes en Service Civique Ecologique d'ici 2027 : possible et nécessaire !

Parce que « réussir la transition écologique est le défi de notre génération » et que la « jeunesse veut s'engager, participer, aider », Gabriel Attal a annoncé, dans son discours de politique générale hier, vouloir déployer « d'ici la fin du quinquennat », un Service Civique écologique « qui rassemblera 50 000 jeunes prêts à s'engager concrètement pour le climat ». Une annonce qui va dans le sens des préconisations faite par le Collectif des associations pour le Service Civique Ecologique.

Le Service Civique, un dispositif idéal pour mobiliser les jeunes sur leur cause prioritaire : l'environnement

Le Service Civique propose aux jeunes de consacrer 6 à 12 mois de leur vie, à raison de 24h minimum par semaine, à des missions d'intérêt général, tout en étant indemnisés, accompagnés, formés. Organisation de chantiers nature, formation du grand public aux éco-gestes du quotidien, soutien aux associations de préservation de la biodiversité, lutte contre les inégalités environnementales, accompagnement des plus précaires dans la transition énergétique, promotion des mobilités douces et durables, etc. **Les missions de Service Civique susceptibles d'être confiées aux jeunes dans le champ de la transition écologique existent**, Unis-Cité, notamment, les a expérimentées. Si déployées, **elles peuvent apporter une contribution massive aux grands enjeux écologiques.**

Selon la dernière enquête de l'Agence du Service Civique, **77% des jeunes pensent d'ailleurs que le Service Civique est un bon moyen pour eux d'agir concrètement pour préserver l'environnement.** En consacrant une année de leur vie à la transition écologique, ils transforment l'anxiété en pouvoir d'agir, ils gagnent en expérience et en compétences utiles pour leur propre avenir. Ils en sont conscients.

Il faudrait aujourd'hui multiplier par 10 au moins le nombre de missions de Service Civique proposées dans ce domaine : c'est tout l'enjeu du Service Civique écologique qui a été annoncé.

Zoom sur le programme « Solidarité Energie », dans le cadre duquel des jeunes s'engagent pour lutter contre la précarité énergétique

Plus de 12 millions de personnes sont aujourd'hui touchées par la précarité énergétique en France, et le phénomène ne cesse de s'aggraver, compte tenu des conséquences de la crise sanitaire, économique et géopolitique actuelle. Face à ces enjeux sociétaux et environnementaux majeurs, le programme Solidarité Energie permet d'apporter des solutions concrètes pour lutter contre la précarité énergétique. Lancé par Unis-Cité en septembre 2022 et soutenu par un collectif d'acteurs (Stop à l'Exclusion Energétique, Enedis, EDF, Anah...), le programme vise la mobilisation de 1 000 volontaires sur 3 ans pour repérer les personnes en situation de précarité énergétique, les orienter, les sensibiliser aux économies d'énergie et promouvoir les aides existantes (pour le paiement des factures d'énergie et la réalisation de travaux de rénovation), les aider à les obtenir et les accompagner dans la maîtrise de leur consommation d'énergie. Après chaque rencontre avec les jeunes, les personnes disposent de solutions concrètes et pratiques à mettre en œuvre pour réduire leurs

consommations d'énergie. Répartis dans 38 antennes d'Unis-Cité sur l'ensemble du territoire métropolitain et sur l'île de la Réunion, 410 jeunes volontaires en Service Civique sont d'ores et déjà mobilisés. Chaque année, ils réalisent plus de 900 animations collectives qui ont permis de sensibiliser près de 15 000 personnes et près de 1 000 accompagnements individuels.

La société civile est prête à déployer le Service Civique écologique !

A l'initiative d'Unis-Cité, quinze associations nationales de protection de la nature et de l'environnement et d'éducation populaire¹ se sont rassemblées depuis plus d'un an pour appeler au déploiement du Service Civique écologique. Nous nous réjouissons aujourd'hui que cette proposition ait été retenue, et rappelons nos recommandations :

- **mobiliser des milliers de jeunes chaque année sur quelques missions prioritaires** répondant à des besoins sur l'ensemble du territoire, notamment d'éducation à l'environnement – des opérateurs expérimentés comme Unis-Cité peuvent être mobilisés en ce sens ;
- **déployer dans les territoires des « pôles d'appui Service Civique écologique »** pour accompagner les associations et collectivités territoriales dans leur capacité à accueillir des jeunes sur des missions dans le domaine ;
- **soutenir les têtes de réseau associatives du secteur environnemental dans le déploiement du Service Civique** au sein de leur réseau
- **proposer à tous les jeunes engagés, une sorte de « PSC1 écologique »**, qui leur donnera, en complément de l'éducation à l'environnement qu'ils auront reçue tout au long de leur parcours, un socle d'outils pour continuer à s'engager pour la planète au-delà de leur Service Civique.

« Nous, acteurs de la jeunesse et acteurs engagés dans la lutte contre le dérèglement climatique, dans la défense d'un environnement sain et pour la préservation de la biodiversité, lançons donc aujourd'hui un collectif pour accompagner l'Etat dans la création du Service Civique écologique. Nous nous engageons à proposer, d'ici 2027, 50 000 missions aux jeunes qui souhaitent se mobiliser concrètement pour sauver la planète ; et appelons les pouvoirs publics et les entreprises à nous soutenir dans cet effort. »²

Contact presse : Danya Boukry – +33 6 98 25 04 80 – dboukry@uniscite.fr

Contact institutionnel : Marie Trellu-Kane – 06 63 84 43 98 – marie.trellu@me.com

À propos d'Unis-Cité : L'association Unis-Cité est née de la conviction qu'il devrait faire partie de l'éducation de tous nos jeunes de consacrer une année de leur vie à servir la collectivité tout en faisant l'apprentissage du travail d'équipe dans la mixité sociale. Unis-Cité a inspiré et servi de modèle au lancement du Service Civique des jeunes en 2010. Présente dans plus de cent-vingt villes en France, Unis-Cité a déjà mobilisé et accompagné 50.000 jeunes dont plus de 12.500 en 2023, dans un Service Civique « collectif », fondé sur la mixité sociale. www.uniscite.fr – Twitter @uniscite - www.relais-service-civique.fr

À propos du Service Civique : inspiré de l'expérience précurseur d'Unis-Cité et cherchant à donner une suite au service national suspendu en 1996, le Service Civique a été créé en 2010 pour favoriser la mixité sociale et développer une culture de l'engagement chez les jeunes en France. Volontaire, il propose aux jeunes de 16 à 25 ans (voire 30 pour les jeunes en situation de handicap), de consacrer 6 à 12 mois de leur vie à des missions d'intérêt général au sein d'associations et services publics (solidarité, lutte contre l'exclusion, éducation, environnement, sport, culture...). Ils perçoivent une indemnité mensuelle (environ 620€), bénéficient d'une couverture sociale (santé/retraite), d'une formation citoyenne et d'un accompagnement pour préparer l'après service. www.service-civique.gouv.fr

¹ Agir pour le Climat, BLOOM, Fédération des parcs naturels régionaux, Fondation pour la Nature et l'Homme, France Nature Environnement, IFAC, La Fresque du Climat, Générations Futures, GoodPlanet, Ligue de l'Enseignement, LPO, Le FRENE, L'Union nationale des CPIE, Scouts et Guides De France, Unis-Cité

² Tribune publiée dans le [JDD](http://www.jdd.fr) le 22 avril 2023, « Lançons le service civique écologique »